
 Продолжить знакомство с условиями слитного 

и раздельного написания НЕ с 

существительными

 Учить различать НЕ как часть корня, 

приставку, частицу

 Повторить сведения об однородных членах 



ОРФОЭПИЧЕСКАЯ ПЯТИМИНУТКА

Алфавит, недуг, включит,  

жалюзи, дефис, 

красивее, недруг, 

сливовый, километр, 

трубопровод



АлфавИт, недУг, включИт,  

жалюзИ, дефИс, красИвее, 

нЕдруг, слИвовый, 

киломЕтр, трубопровОд



Не друг, а враг



АЛГОРИТМ НАПИСАНИЯ НЕ С 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ

.

1.Определи, употребляется ли существительное без не:

А) если не употребляется, то пиши слитно;

Б) если употребляется, то

2) проверь, есть ли противопоставление с союзом а

или нет:

А) если есть противопоставление, пиши раздельно;

Б) если нет , то

3) замени существительное синонимом или близким

по значению выражением:

А) если можно заменить, пиши слитно,

б) если Не указывает на отрицание предмета, пиши

раздельно.





ТЕСТ 

ВЫБРАТЬ ВАРИАНТ ОТВЕТА ДЛЯ КАЖДОГО 

УТВЕРЖДЕНИЯ.

 А. Не с существительным пишется слитно, так 

как не употребляется без не.

 1.Мешала (не)погода, а другие 

обстоятельства.

 2.Полная (не)лепица.

 3.Проявить (не)воспитанность.



Б. Не с существительным пишется слитно, так как 

можно заменить синонимом или близким по 

значению выражением.

 1.Прилив (не)нависти.

 2.(Не)знание предмета.

 3.Жизнь красна (не)днями, а делами



В. НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО, 

ТАК КАК ЕСТЬ ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ С СОЮЗОМ 

А.

 1.Видно (не)ряху по грязной рубахе.

 2.Говорить (не)правду некрасиво.

 3.Говорить (не)правду, а ложь.



Г. НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ ПИШЕТСЯ 

РАЗДЕЛЬНО

 1.Учение - красота, а (не)учение - слепота.

 2.Сила с (не)правдою не уживаются.

 3.Ещё (не)зима, но уже выпал первый снег.



ОТВЕТЫ 

 А - 2; Б - 2; В - 3; Г – 3.



ПОДБЕРИТЕ К ДАННЫМ СЛОВАМ СИНОНИМЫ

Сомнение, болезнь, ложь, беда,

противник, глупость, рабство, 

рассеянность, птица, 

возмущение, подозрительность, 

Слова для справок: негодование, 

нездоровье, невнимательность, неправда, 

неприятель, несчастье, неволя, нерыба, 

невежливость, недоверчивость, нелепость



СПИШИТЕ, РАСКРЫВАЯ СКОБКИ

1.(Не)везение преследовало меня.

2. (Не)везение, а труд и настойчивость

приведут к успехам в знаниях.

3. Это была явная (не)правда.

4. (Не)правду, а явную ложь почувствовал 

он в его ответе.



НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ

А1 Имя существительное пишется с НЕ 

раздельно: 

1)(НЕ) видимкою луна освещает снег 

летучий.

2)Передо мной был (не)враг, а друг.

3)(Не)известности уже не было.

4)Мы остановились в (не)доумении.



НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ

А2 НЕ пишется слитно: 

1)Это (не)правда, а откровенная ложь.

2)(Не)правду я не потерплю.

3)Это надо считать (не)удачей, а 

случайностью.

4)(Не)терпение, а раздражительность 

мешали разговору.



НЕ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМИ

А3 Имя существительное пишется с НЕ 

раздельно: 

1)Удивила (не)зависимость и резкость.

2)Появилась (не)решительность и 

какая-то застенчивость.

3)С (не)ряхой мало кто общается.

4)(Не)счастье, а горе постигло нас.



А4 Слово с НЕ пишется слитно 

1)Вовремя письмо (не) отправили.

2)Не все (не)настье, проглянет и красное 

солнышко.

3)Кто рано сеет, тот семян (не) теряет.

4)Мне сегодня (не)здоровится.



ИТОГИ УРОКА:

 Что новое узнали на уроке?

 Как пишется НЕ с существительными?

 От чего зависит слитное и раздельное       

написание НЕ с существительными?

 Какую часть орфограммы мы сегодня 

изучали?



ОТВЕТЫ:

А1 – 2

А2 – 2

А3 – 4

А4 - 2,4



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

П. 43, правило, упр. 243



МАТЕРИАЛ ДЛЯ НАБЛЮДЕНИЯ 

 1. Недуг

 Ненастье

 Небрежность

 2. Недруг

 Неправда

 Несчастье

 3.Не друг, а враг

 Не правда, а ложь

 Не счастье, а горе


